

### **Precio del azúcar se dispara, el quintal llega hasta Bs 200**

El precio del azúcar en los últimos días subió entre 20 y 30 bolivianos el quintal, además los consumidores sólo pueden comprar el producto en el mercado por arrobas o libras. Las comerciantes no dan razón del incremento y se limitan a señalar que no está llegando en cantidad.

Aunque la zafra ya entra en su segundo mes de retraso, el presidente de la Unión de Cañeros Guabirá, Rodolfo Jordán, dijo desde Santa Cruz que no es justificativo para el incremento o escasez del producto en los centros de abasto, por lo tanto responsabilizó a los comerciantes de especular con el azúcar.

En el sector de la calle Lanza y Brasil y en el mercado La Pampa, la venta del azúcar no es regular porque los consumidores no pueden comprar el producto por quintal, sino por arrobas o libras por imposición de los vendedores.

La señora Flora Medrano dijo que hace tres semanas el quintal de azúcar estaba en 170 y 180 bolivianos, pero ahora subió a 198 y 200 bolivianos.

“Se ha disparado el precio del azúcar y lo peor es que ahora no te quieren vender por quintales, sino solo por arrobas”, aseguró.

En La Paz se registró un incremento del azúcar de 15 bolivianos por quintal. Hasta hace pocas semanas, el producto era comercializado en los centros de abasto paceños hasta en 165 bolivianos.

Jordán aseguró que las lluvias impiden el acopio de caña porque las condiciones del terreno hacen dificultoso el trabajo, por lo tanto “los costos se están elevando”.

“A la larga, va a afectar pues, pero todavía no hay problemas. Yo creo que es especulación de la gente, del comerciante, porque lindo fuera que el precio subiera para el productor; en cambio para nosotros baja y el único producto que no ha subido es el azúcar y no tiene por qué sufrir hasta el productor final”, aseguró.

También desde Santa Cruz, vía telefónica, el productor cañero, Francisco Alvarado, manifestó su preocupación porque “contra el tiempo, contra el clima no se puede hacer nada, los campos están llenos de agua, los caminos están muy dificultosos, no se puede llegar a ningún lado. Estamos mal”.

Aseguró que el retraso en la zafra afectará en la rendición del azúcar, es decir que la cantidad no será la misma; pero que aún no se podría calcular el porcentaje real de merma hasta que se concluya con el trabajo. “Tenemos más de un mes de retraso en la zafra, esto hace que terminemos hasta los primeros días de diciembre lo que teníamos que concluir en octubre”, dijo.

### **Bolivia compró 27% más alimentos hasta abril**

Hasta abril, el valor de la importación de alimentos y bebidas en el país subió en 27 por ciento con relación al mismo periodo de 2013, lo que equivale a más de 54,7 millones de dólares, y en términos de volumen se importó 118 mil toneladas, es decir, que el volumen importado creció en 61 por ciento, según un reporte del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

En general, las importaciones bolivianas en el primer cuatrimestre del año sumaron 3.164 millones de dólares por la compra de 1,6 millones de toneladas.

Las categorías económicas con mayor porcentaje de participación sobre el total fueron Suministros Industriales, con 28 por ciento; Bienes de Capital, con 27 por ciento; y Equipos de Transporte, sus piezas y accesorios, con 15 por ciento.

Hubo un crecimiento en todas las categorías, excepto la de Combustibles y Lubricantes que cayó en 2 por ciento en valor, pero el volumen creció 4 por ciento, según los datos del Instituto Nacional de Estadísticas, recogidos por el IBCE.

Sobre las otras categorías económicas, Suministros Industriales creció 2 por ciento en valor, mientras que el volumen mantuvo igual que en 2013.

En la categoría Bienes de Capital se registró un notable incremento, tanto en valor como en volumen, con el 30 y 24 por ciento, respectivamente.

En la categoría Equipos de Transporte, sus piezas y accesorios hubo un aumento del 4 por ciento en valor, lo que equivale a 20 millones de dólares más, y en volumen subió un 2 por ciento.

Las compras externas en la categoría Artículos de Consumo tuvieron un incremento del 5 por ciento en valor, mientras que en volumen bajó un 4 por ciento.

En cuanto a Bienes no especificados en otra partida, el volumen importado sufrió una caída significativa de 32 por ciento, es decir, 23 toneladas menos. No obstante, el valor registró una variación positiva notable de 58 por ciento, equivalente a 547 mil dólares más, en comparación al período enero-abril del 2013.

### **Acuerdan normalizar precio de la carne en 20 días**

Los comercializadores de carne, ganaderos, distribuidores y el Gobierno acordaron ayer darse un plazo de 20 días para estabilizar el precio del kilo de carne de res en los mercados del país, informó el representante de los carniceros de La Paz, Jesús Machicado.

“Nos hemos reunido todos los representantes de los departamentos, los ganaderos, los internadores de las cámaras frigoríficas y la ministra (de Desarrollo Productivo) Teresa Morales y hemos quedado que a partir de la fecha tenemos hasta 20 días para que se normalice el precio de la carne”, señaló el dirigente.

Dijo que el acuerdo consiste en que se debe retornar a los precios anteriores del kilo gancho cuando la carne beniana costaba entre 19 y 19,50 bolivianos y la carne cruceña entre 20 y 20,50. Actualmente los comercializadores reciben el kilo gancho hasta en 24 bolivianos.

Otro punto discutido fue el del contrabando de carne hacia el Perú. “Se tiene conocimiento que aproximadamente unos 10 camiones con ganado de primera calidad salen hacia el Perú cada semana, a 15 ganados por camión, por los sectores de Desaguadero, Viacha y Charaña”, señaló Machicado.

Para demostrar esta afirmación, el dirigente indicó que realizarán el próximo domingo, conjuntamente con las autoridades, “un patrullaje para demostrar quiénes son los verdaderos contrabandistas”.

El secretario ejecutivo de la Federación de Carniceros de Santa Cruz, Mario Roque, manifestó que hace tres semanas no había ganado para sacrificar debido a las lluvias que caen en ese departamento.

La Razón

### **El valor de las importaciones subió en 11%**

De enero a abril de 2014, el valor de las importaciones llegó a \$us 3.164 millones, en tanto que en similar periodo de 2013 las adquisiciones sumaban \$us 2.862 millones, lo que representa un incremento de 11%.

La información corresponde al Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) sobre la base de datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Lo que refleja ese porcentaje es que en el primer cuatrimestre se importó \$us 301 millones más que en el mismo periodo de 2013 en seis rubros.

Los \$us 3.164 millones acumulados en esos cuatro meses son por la compra de 1,6 millones de toneladas, según el IBCE.

Las categorías económicas con mayor porcentaje de participación sobre el valor total importado fueron suministros industriales con 28%; seguida de bienes de capital con 27%; y equipos de transporte, sus piezas y accesorios con 15%.

Con relación a los volúmenes importados en el primer cuatrimestre de este año, el crecimiento fue de 10% respecto a similar periodo de 2013, es decir que se compraron \$us 147.000 toneladas más en ese periodo.

En los datos del IBCE se aprecia una leve caída de 2% en valor en la importación de combustibles y lubricantes. Sin embargo, el volumen de las compras de los mismos creció en 4%.

El gerente general del IBCE, Gary Rodríguez, explicó ayer a La Razón que la caída en el valor de las importaciones de combustibles y lubricantes se debe a “un factor precio”, y en cuanto al aumento de los volúmenes de las adquisiciones se debe a una mayor demanda.

“Si el volumen está subiendo, quiere decir que estamos demandando una mayor cantidad de combustible, pero estamos pagando un menor precio por esas compras, y eso hace que el valor disminuya y el volumen aumente”, argumentó Rodríguez.

Economía. El ejecutivo de la entidad privada complementó que el incremento de las importaciones “mide la salud de la economía de un país respecto a la posibilidad de gasto”. “El crecimiento viene de una economía que se está expandiendo en más del 6% porque necesita bienes intermedios o maquinaria y equipos”, dijo.

A marzo de este año, el crecimiento de la economía boliviana llegó a 6,49%, porcentaje superior a la previsión del 5,7% estimado para este año por el Gobierno, según datos de la tasa interanual del Índice Global de Actividad Económica (IGAE).

Página Siete

### **Kilo de carne en La Paz subió otros Bs 2 el fin de semana**

El precio de la carne subió entre uno y dos bolivianos adicionales el fin de semana, debido a una menor oferta en los mercados. El Gobierno asegura que en 20 días el costo disminuirá y pide a las intendencias que controlen el expendio.

Hasta la anterior semana, el kilo de cadera, suave, se comercializaba en 44 bolivianos, pero el fin de semana volvió a incrementarse a 46 bolivianos en varios friales de San Pedro.

Sin embargo, en el mercado Rodríguez, la misma pieza se vende en 42 bolivianos, cuando antes costaba entre 39 y 40 bolivianos. Además, el filete subió otros dos bolivianos y llegó a valer 48 bolivianos.

En los friales también aumentó el precio del kilo de pulpa corriente a 40 bolivianos, la carne molida especial de 34 a 37 bolivianos y el pecho, de 26 a 27 bolivianos.

El dirigente de los carniceros Jorge Choque confirmó el incremento. "La pulpa (normal) está a 44 bolivianos aunque en varias zonas por los servicios (luz, agua o alquiler) hay una mayor variación", precisó. Además, denunció que hay una menor oferta y que "esta mañana (ayer) no llegó carne".

Para evitar que el precio siga subiendo, el sector se reunió con la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales.

"La ministra se comprometió a que en 10 a 20 días el costo del kilo gancho de la carne bajará. Por ejemplo, la de Beni de 23,80 a 19,50 bolivianos; y la de Santa Cruz de 24 a 20,50", dijo el dirigente.

En caso de que no haya rebaja, el sector convocará nuevamente a una reunión al Gobierno y evaluará la pertinencia de llevar adelante un paro.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, aseguró que el precio bajó. "Se registraron bajas en el precio de la carne de res en La Paz. El kilo gancho estaba en 22,7 bolivianos y hoy (ayer) en 22,5. Es decir que tenemos 25 centavos de diferencia", explicó.

Aseguró que el abastecimiento del alimento es normal y que en el oriente el estado de los caminos ha mejorado.

Sin embargo, pidió a las intendencias municipales que continúen con los operativos de control para evitar que el precio suba aun más, pero no precisó cuáles deberían ser los límites.

### **Exportaciones**

Jorge Choque, dirigente de los carniceros, también informó que se acordó con el Gobierno la suspensión de la exportación hasta que se regularice el abastecimiento de carne. "Según la ministra (Teresa Morales) se suspendieron las exportaciones de forma temporal", aseguró, luego de la reunión sostenida ayer con la autoridad.

La anterior semana los ganaderos ya expresaron su rechazo por esta decisión.

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Julio Roda, aseguró que, de ser ejecutado el veto, el país perdería seriedad, almacenes y mercados. Incluso, se refirió a que este monto es mínimo y no afecta al mercado boliviano.

### **Reses del altiplano**

Contrabando La dirigencia de los carniceros de La Paz denunció que el ganado del altiplano sale de contrabando por el Desaguadero a territorio peruano.

Pérdidas Estiman que sólo de la provincia Villarroel salen cada semana cerca de 10 camiones, cada uno con 12 a 15 cabezas de ganado. Este factor también causó el aumento en el precio de la carne de 18 a 21 bolivianos el kilo gancho.

Exportación El Gobierno aseguró que no habrá desabastecimiento de carne. Considera que para este año habrá una pérdida aproximada de 5.000 toneladas, que hay 218 mil toneladas de producción y que el consumo interno es de 207 mil toneladas, es decir, 18,5 kilos per cápita.